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Bezeichnung 

 
Sanierung des Naherholungsgebietes Neustädter See und Vorbereitung des 50-Jahr-
Jubiläums des Strandbades 2025 
Verteiler                                                                                                                                         Tag 
 

Die Oberbürgermeisterin 10.01.2023 

 
Sehr geehrte Oberbürgermeisterin Borris, 
 
Die mögliche Sanierung des Neustädter Sees wird die Stadt vor große Herausforderungen 
stellen, da es nicht damit getan sein wird, nur mögliche Fremdeinflüsse in das Gewässer 
aufzuspüren oder bauliche Anlagen und Gehwege zu erneuern.  Auch regulierende Eingriffe in 
die Vegetation dürfen kein Tabu sein, wenn vergleichbare Aufgaben an vergleichbaren Objekten 
in anderen Bundesländern oder Nachbarländern zum Erfolg geführt haben.  
 
Daher frage ich Sie: 
 
1. Inwieweit ist die Verwaltung über erfolgreiche vergleichbare Sanierungsvorhaben 

vergleichbarer Gewässer in anderen Bundesländern oder Nachbarländern im Bilde und 
inwieweit sollen die daraus gewonnenen Erkenntnisse bei der Sanierung des 
Naherholungsgebietes Neustädter See berücksichtigt werden? 

 
2. Ist im Zusammenhang mit der Prüfung angedacht, auch Referenten aus anderen 

Bundesländern und Nachbarländern beizuziehen, die erfolgreiche Sanierungsprojekte an 
vergleichbaren Gewässern durchgeführt haben, um sie über deren Erfahrungen zu befragen 
– und wenn ja, an wen wird dabei gedacht? 

 
3. Werden mögliche Maßnahmen wie ein tieferer, regelmäßiger Beschnitt und die Entnahme 

von Wasserpflanzen und -algen als gangbare Wege erachtet, um zu einer besseren 
Wasserqualität beizutragen?  

 
4. Welches Verhältnis zwischen Kosten und Nutzen erwartet man im Hinblick auf einen 

möglichen Rückschnitt und die Entnahme des abgestorbenen Schilfs im Uferbereich?  
 
5. Wie steht die Verwaltung zum Gedanken einer kontinuierlichen Erfassung von Messdaten 

zur Wasserqualität mittels Einsatzes einer Mess-Boje bzw. eines verbesserten 
Gesundheitsmonitorings zur Ursachenforschung des Eintrages von pathogenen Keimen? 

 
6. Wie steht die Verwaltung zum Gedanken einer Erfassung der Brutvogelpopulation und der 

Nutzung des Sees als Schlaf- und Rastgewässer, sowie zur Beobachtung des 
Gesundheitszustands der relevanten Wasservogelarten? Welche Maßnahmen mit welchem 
Kostenaufwand wären hierfür erforderlich? Sollte bereits irgendeine Form der Erfassung der 
Vogelpopulation stattfinden, bitte ich um Übermittlung der Daten und Aufschlüsslung nach 
Jahren ab 2018. 

 
7. Ist der Stadt Magdeburg bekannt, dass der Wasserstand des Neustädter Sees erstmals 

sogar im Winter 2021/22 um ca. 20 cm gesunken ist und der See aktuell nur für das Jahr 
2022 ein Gesamtminus von ca. 55 cm aufweist? 
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8. Ist vonseiten der Verwaltung angedacht, die Wassermenge des Sees und deren 

Veränderungen kontinuierlich zu erfassen und dafür auf den Zustand der Zu- und Abflüsse 
(Wassermengen!) zurückzugreifen? 

 
9. Wie hoch waren die Einnahmen des Magdeburger Strandbades seit 2018? Ich bitte um 

Aufschlüsselung nach Jahren. 
 
10. Welche Maßnahmen fasst die Verwaltung ins Auge, um das 2025 anstehende 50-Jahr-

Jubiläum des Strandbades Neustädter See zu begehen? 
 
 
Antwort der Verwaltung: 
 
zu 1.) 

Die Landeshauptstadt Magdeburg befindet sich im fachlichen Austausch mit verschiedenen 

Behörden und wissenschaftlichen Institutionen und ist ebenfalls an einem fachspezifischen 

Austausch mit Einrichtungen/Institutionen interessiert, die eine ähnliche Fallspezifik analog des 

Neustädter Sees aufweisen und daraus resultierende Sanierungsvorhaben abgeleitet haben.  

 

zu 2.) 

Sollten erfolgreiche Sanierungsprojekte in der Fallspezifik zum Neustädter See passen, so ist die 

Verwaltung an einem Austausch mit entsprechenden Referenten/Institutionen sehr interessiert. 

Aktuell sind noch keine Sanierungsprojekte mit einer ähnlichen Fallspezifik bekannt. 

 

zu 3.) 

Bezüglich des regelmäßigen Beschnitts der Grünalgen gibt es durchaus unterschiedliche 

Auffassungen. Grünalgen wirken gegen eine weitere Eutrophierung des Sees, können somit die 

Bildung von Blaualgen reduzieren. Wenn ein Mähen im Strandbereich aus Sicherheitsgründen 

erfolgen muss, soll zukünftig mit Booten gearbeitet werden, die die Biomasse sofort auffangen. 

Auf den bakteriellen Befall mit Enterokokken haben die Grünalgen keine Auswirkungen.  

 

zu 4.) 

Eine Kosten- und Nutzenrechnung kann zum aktuellen Zeitpunkt noch nicht aufgestellt werden, 

da die möglichen Maßnahmen noch nicht festgelegt sind.  

 

zu 5.) 

Die Erfassung von kontinuierlichen Messdaten ist eine geplante Maßnahme, um Entwicklungen 

der Wasserqualität und weiteren Einflussfaktoren zu erhalten. Die erhobenen Daten sollen zur 

Ursachenforschung und für entsprechend abgeleiteter zielgerichteter Maßnahmen und deren 

Überprüfung genutzt werden. Problematisch ist in diesem Zusammenhang allerdings, dass es 

beim UFZ und auch beim LHW aktuell keine Kapazitäten für diese Maßnahmen gibt. 

  

zu 6.) 

Die Erfassung oder detaillierte Beobachtung von Vogelpopulationen ist eine mögliche Maßnahme 

zur weiteren Ursachenforschung. Aktuell ist noch kein Maßnahmenkatalog entschieden und 

wissenschaftlich favorisiert. Eine Einschätzung von Kosten für eine solche Maßnahme ist daher 

noch nicht möglich und noch nicht kalkulierbar. 
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zu 7.) 

Eine Absenkung des Wasserspiegels ist bekannt. Laut Auskunft der im Prozess beteiligten 

Experten ist das ein Prozess, der derzeit in vielen Gewässern zu beobachten ist. 

 

zu 8.) 

Die Reduzierung der Wassermenge ist eine sichtbare Veränderung. Aktuell wird keine 

Möglichkeit gesehen, Zuflüsse zum Neustädter See zu sichern.  

 

zu 9.) Einnahmen Strandbad Neustädter See 2018 bis 2022 

 

2018:   79.076 € Schließ- oder eingeschränkte Tage:  34 

2019:   82.982 €  Schließ- oder eingeschränkte Tage:  11 

2020:   79.672 €  Schließ- oder eingeschränkte Tage:  6 

2021:   58.067 €  Schließ- oder eingeschränkte Tage:  35 

2022:   43.689 €  Schließ- oder eingeschränkte Tage:  53 

 

zu 10.) 

Aktuell sind noch keine Maßnahmen zur Begehung des Jubiläums des Strandbads Neustädter 

See im Jahr 2025 geplant. 

 

 

 

Stieler-Hinz 

 
 
 


	Datum
	Beratungsfolge
	Sachverhalt

